



## Histoire de la communauté protestante réformée de Saint-Maur-des-Fossés de 1868 à 2025



## Sommaire

<b>I : Les années d'émergence et de construction de notre communauté .....</b>	<b>Page 1</b>
<b>II : L'extension à Champigny-sur-Marne .....</b>	<b>Page 2</b>
<b>III : Le renforcement de notre paroisse et la diversification de nos activités.....</b>	<b>Page 3</b>
<b>IV : Notre centre paroissial a 50 ans le 5 octobre 2025.....</b>	<b>Page 5</b>
<b>V : La vie de notre paroisse protestante de 1995 à 2025 .....</b>	<b>Page 6</b>
1) Événements marquants	
2) Vie interne de notre communauté	
<b>VI : Un avenir à construire .....</b>	<b>Page 12</b>

### Eglise Protestante Unie

42, avenue Joffre - 94100 SAINT-MAUR-DES-FOSSÉS

**Site internet :** <https://saint-maur.epudf.org/>

**Page Facebook :** sur notre site <https://saint-maur.epudf.org/> cliquer sur « Notre page Facebook » ou cliquer directement sur le lien suivant :  
<https://www.facebook.com/profile.php?id=100085818447775>

**Courriel :** [contact@epufsaint-maur.com](mailto:contact@epufsaint-maur.com)

# **QU'EST-CE QU'UNE ÉGLISE PROTESTANTE ?**

## **1) C'EST UNE ÉGLISE CHRÉTIENNE :**

**Comme les Églises catholique et orthodoxe, les Églises protestantes :**

- Reconnaissent en Jésus-Christ le sauveur spirituel de tout être humain ainsi qu'un exemple à suivre ;
- Professent un message d'amour, de paix et de justice à l'égard de l'ensemble de l'humanité ;
- Pratiquent le baptême et partagent la communion ;
- Célèbrent les fêtes de Noël, Pâques et Pentecôte.

## **2) C'EST UNE ÉGLISE DIFFÉRENTE :**

**A la différence des Églises catholique et orthodoxe, notre Église protestante :**

- Affirme la priorité de la lecture et de l'interprétation personnelles de la Bible par rapport à la tradition ;
- Préconise la liberté complète de la conscience contre toutes les formes d'autoritarisme ;
- Rejette toute hiérarchie et toute infaillibilité dans l'Église ;
- Place sur un pied d'égalité les pasteur(e)s et les laïcs autorisés à célébrer le culte et les sacrements ;
- Met au centre du culte du dimanche la lecture de la Bible et la prédication de la Parole de Dieu ;
- Accorde une valeur symbolique au pain et au vin partagés quand il y a communion au cours d'un culte ;
- Prie Dieu et le Christ, mais ne prie ni Marie, ni les saints ;
- Considère que l'amour fraternel est la réponse désintéressée à l'amour que Dieu porte à tout être.

**SI VOUS VOUS RECONNAISSEZ DANS CET ESPRIT DE LIBERTÉ,  
D'ÉGALITÉ, DE RESPONSABILITÉ, ET DE SIMPLICITÉ  
QUI EST CELUI DE NOTRE ÉGLISE PROTESTANTE UNIE,**

**VOTRE PLACE EST PARMI NOUS !**

Déclaration adoptée par le Conseil presbytéral du 21 février 2006.

## I : Les années d'émergence et de construction de notre communauté.

Au 19<sup>ème</sup> siècle, la plupart des communautés de l'Est parisien sont rattachées à l'église réformée parisienne de Sainte-Marie (devenue temple du Marais). L'un de ses pasteurs est chargé d'animer les petites communautés protestantes naissantes ou disséminées. Les protestants de Saint-Maur-des-Fossés ne disposent pas de lieu de culte et doivent se rendre à Paris, ou en quelques autres localités de la région parisienne, pour participer au culte dans un temple.

A partir de 1868 Benjamin COUVE, pasteur auxiliaire à Sainte-Marie, vient une fois par mois célébrer le culte auprès de la communauté réformée qui se réunit chez certains de ses membres. Il assure ces cultes jusqu'en 1874 qui est l'année où il est nommé pasteur au temple parisien de Pentemont.

C'est en 1889 que l'église réformée de Sainte-Marie crée un poste pastoral pour Charenton-le-Pont et Saint-Maur. A cette date, le pasteur Jules OULES prend en charge ce secteur et préside chaque dimanche des réunions pour enfants et adultes chez un paroissien demeurant 5 avenue de Plaisance.

En 1906, Charenton - Saint-Maur est détaché de Sainte-Marie et devient une église locale à part entière.



En 1907-1908, avec l'aide de la Société Centrale d'Évangélisation, est construite à Saint-Maur une chapelle provisoire à ossature en bois sur un terrain de 622 m<sup>2</sup> acheté à cet effet à l'angle de l'avenue de Plaisance et du 44 de l'avenue de Beauséjour (aujourd'hui avenue Joffre). La dédicace a lieu le 21 juin 1908.

A partir de 1914, le pasteur Charles BERNARD de SAINT-AFFRIQUE, second pasteur de Charenton, est chargé également de la communauté de Saint-Maur qui n'est encore qu'une section de l'église réformée de Charenton. En 1928, le pasteur René PFENDER succède au pasteur BERNARD de SAINT-AFFRIQUE.

Deux mouvements de jeunesse sont créés : en 1928, la Meute des Louveteaux, par Mady KARCHER, en 1929, la Troupe d'Éclaireurs, par Émile HOEBLER.

Le 16 mars 1930, a lieu l'Assemblée générale constitutive de l'Église Réformée Évangélique de Saint-Maur - Champigny-sur-Marne. Un Conseil presbytéral est élu dont le Président est le pasteur PFENDER conformément aux statuts en vigueur à l'époque.

Dès 1931, des réunions d'évangélisation commencent à Champigny. Chaque année, un effort particulier d'annonce de l'Évangile est effectué pendant la Semaine sainte, avec des conférenciers venus de l'extérieur et une distribution massive de prospectus.

Notre église locale compte alors 400 familles protestantes connues, 560 adultes et 190 enfants. La moyenne de participation au culte est de 60 fidèles. 44 enfants suivent l'école du dimanche, 30 enfants le patronage du jeudi, et une dizaine de catéchumènes sont admis chaque année à la Sainte-Cène.

La jeunesse masculine comprend Louveteaux, Éclaireurs, Union Chrétienne de Jeunes Gens, et la jeunesse féminine Abeilles, Union Chrétienne de Jeunes Filles, soit un total de 90 jeunes. Un comptoir de librairie est ouvert ainsi qu'une bibliothèque de prêt de livres. Un diaconat créé en 1931 assure l'entraide. Un journal, « l'Ami du Foyer », opère la liaison entre les familles.

Après l'achat d'une parcelle de terrain contigu d'environ 100 m<sup>2</sup>, est adjoint au temple le 8 décembre 1935 un Foyer de jeunesse composé d'une seule salle assez grande, mais qui ne permet pas aux groupes de jeunes d'avoir à leur disposition le local indépendant nécessaire pour chacune de leurs activités. Cette construction a été toutefois d'une grande utilité pour les fêtes de la paroisse, et pendant la seconde guerre mondiale pour y mener une mission diaconale importante. Louveteaux et Éclaireurs ont leurs locaux pendant de nombreuses années au sous-sol du presbytère, rue du Rocher jusqu'à ce que le pasteur PFENDER quitte le pavillon devenu trop grand pour un appartement situé avenue de Marinville. Louveteaux et Éclaireurs rejoignent alors les autres groupes au Foyer de jeunesse.

Pendant toute la durée de la guerre, de 1939 à 1945, malgré de nombreuses difficultés, notre église locale continue ses activités sans relâche. Une assistance auprès des réfugiés en 1940 est mise en place, notre Foyer est utilisé pour la Soupe Populaire sous l'égide de la Mairie et du Secours National. Le diaconat a fort à faire pour soulager les misères les plus criantes (les attributions de charbon pour le Temple sont partiellement redistribuées à des familles). Les études bibliques se déroulent le samedi.

Début 1944, Émile HOEBLER, responsable des groupes de jeunes, obtient la location pour un an de la « Maison de la Providence », en face du Temple. Elle servira de locaux pour les groupes de jeunes et de centre de vacances pour les enfants pendant l'été.

En 1942-1943 une salle est utilisée à Champigny pour regrouper les enfants. Un évangéliste, monsieur LECOQ, est nommé, mais il ne prendra pas son poste faute d'avoir pu trouver un logement. A Saint-Maur, un téléphone est installé au domicile du pasteur. Une bicyclette et une machine à écrire sont achetées.

## II : L'extension à Champigny-sur-Marne.

Fin 1945, l'église réformée de Charenton, par acte sous seing privé, fait dévolution du temple de Saint-Maur et de son terrain à notre église locale.

En 1947, est nommé pour Champigny-sur-Marne un colporteur biblique. Il développe réunions de quartiers et école du jeudi. A son départ en 1948, 100 familles sont regroupées, et le Conseil projette d'acheter un terrain pour y construire un temple. Une équipe d'aînés lance un travail parmi les enfants du bidonville. La Société Centrale d'Évangélisation crée en 1954 un poste pastoral qui sera pourvu le 1<sup>er</sup> mars 1955 par madame VERDEIL, assistante de paroisse.

Grâce à la mairie et à un prêt d'un ami campinois, une Société Civile Immobilière est constituée pour acheter un terrain de 4 000 m<sup>2</sup> à la SNCF. Plan et discussions avec l'architecte sont suivis par Guy VEZIAN et Jean PINTARD. La construction du temple de Champigny commence en 1957, et sa dédicace se déroule le 5 octobre 1958. Puis sont construits une salle annexe, qui sera inaugurée le 30 juin 1963, et un bureau pour le pasteur.

En 1966, le Conseil presbytéral et l'Assemblée générale de Saint-Maur donnent leur accord pour le détachement de Champigny qui devient alors une église réformée locale à part entière.

Au 1er septembre 1967, le pasteur Pierre KNEUBUHLER prend en charge le poste de l'église réformée de Champigny auquel ont succédé les pasteurs Georges AMARAL puis Alan TALLMON, la pasteure Dominique HERNANDEZ de 1998 à 2010, et ensuite les pasteurs Alkali CISSE, Isabelle HERVE, Rafi et Mary RAKOTOVAO le 1er juillet 2022.

Notre église réformée de Saint-Maur a entre-temps fait don le 12 décembre 2015 à l'église réformée de Champigny du vaste terrain, du temple et de ses bâtiments annexes. Cet ensemble a été racheté ensuite par la Société Immobilière du Grand Paris dans le cadre de la réalisation du Grand Paris Express, et un nouveau temple ultra-moderne a été intégré dans un ensemble immobilier. Notre église de Saint-Maur est présente à l'inauguration de ce temple le dimanche 10 mars 2024.

### **III : Le renforcement de notre paroisse et la diversification de nos activités.**

En revanche après-guerre à Saint-Maur, les ressources financières de notre église locale ne permettent pas de faire effectuer les travaux indispensables à la restauration du temple et du foyer. En 1950, en raison de la dégradation de ces deux bâtiments, est évoqué le projet d'une nouvelle construction. Émile HOEBLER se préoccupe de savoir si l'on pourrait acheter la maison des jeunes, qui est utilisée par les groupes de jeunes et pour le logement de certains ménages actifs dans la paroisse. Jean PINTARD prend en charge la réflexion autour d'un projet de construction d'un nouveau temple, mais constate que l'exiguïté du terrain n'y permet pas son édification.

Dès que le pasteur PFENDER annonce au conseil sa démission au 1<sup>er</sup> juillet 1952, date à laquelle il deviendra aumônier de l'Association des Diaconesses, Émile HOEBLER se préoccupe de trouver un logement pour le futur ministre. En décembre 1952, une Assemblée générale décide l'achat d'un pavillon situé 12 avenue Joffre. Des dons et des prêts remboursables en plusieurs années permettent de faire face à la dépense.

Après un intérim pastoral assuré par le missionnaire Marc de VISMES en octobre 1952 puis par le pasteur retraité PUECH, le pasteur Robert JOSEPH prend ses fonctions à la rentrée scolaire de 1953.

En avril 1958, la péniche missionnaire « la Bonne Nouvelle » de la Mission Populaire accoste au quai de la Pie. Son animateur, monsieur KRÜGER, organise des réunions le jeudi pour les enfants et le dimanche pour les adultes. En 1960, il devient officiellement assistant du pasteur JOSEPH, dont il partageait déjà une partie du ministère surtout auprès des jeunes.

A l'école du dimanche, le nombre des enfants augmente de 100 en 1954 à 190 (120 à Saint-Maur et 70 à Champigny) en 1962. Les catéchumènes sont au nombre de 64 en 1963. Un club du jeudi fonctionnera quelques années. Les groupes de jeunes, plus ou moins actifs selon les années, évoluent de 90 en 1954 à 114 en 1963.

Dès le début des années 60, Rosette DELECROIX organise la fête annuelle de la paroisse qui se déroule en juin dans le jardin du temple. Elle exerce cette importante responsabilité en termes de convivialité et de financement de notre église locale jusqu'en 2012.



Le 16 avril 1961, est créée l'Association Culturelle « Jeunesse et Culture Protestante » (J.C.P.) régie par la loi de 1901, dont le but est de promouvoir les activités et les manifestations des groupes de jeunesse et d'adultes d'inspiration protestante de Saint-Maur et des environs dans les domaines artistiques, éducatifs, spirituels. Son premier président est Jean PINTARD.

Fin 1962, le Conseil presbytéral accepte une première réunion avec des catholiques, qui aura lieu en janvier 1963. Un mouvement œcuménique de rencontres est lancé.

En 1965, le Conseil confie à une équipe le soin d'organiser une exposition biblique à Saint-Maur. Beaucoup de catholiques s'y intéressent. De très nombreux visiteurs sont accueillis. Pour la conférence du pasteur Marc BOEGNER, président de la Fédération Protestante de France de 1929 à 1961, l'affluence est telle qu'il faut utiliser trois salles de l'Institution Jeanne d'Arc reliées entre elles par un circuit intérieur de télévision.

Le conseil presbytéral de Saint-Maur, dans sa séance du 6 juin 1967, choisit le pasteur Jacques ESCANDE. A son départ en 1969, lui succèdent les pasteurs Léonce CORNETTE, Jean BOURGUET et François CASALIS (1973-1978).

Après le départ du Pasteur CASALIS en 1978, le poste reste vacant jusqu'à l'arrivée en 1979 du pasteur Francis GUILHOT qui demeure parmi nous jusqu'en 1991. Pendant cette période, il a bien sûr toute la responsabilité de la paroisse, mais également une importante charge supplémentaire en sa qualité d'aumônier du Centre Hospitalier Intercommunal de Créteil (CHIC). Dans notre secteur, on dénombre six cliniques de moyenne importance et dix maisons de retraite, totalisant 550 lits et nécessitant donc nombre de visites. Dans le cadre de la paroisse et dans celui de l'aumônerie, il est secondé par le pasteur Cyrille MERLE-REMOND et par madame Laurence LERAY, vice-présidente du Conseil presbytéral.

De 1992 à 1994, notre église se retrouve sans pasteur. Cependant, l'engagement de Jean-Pierre CLERC, président du Conseil presbytéral qui assure un nombre important de prédications, et de Jeunesse et Culture Protestante, permet à la paroisse de vivre quasi normalement avec l'aide de pasteurs de paroisses voisines, et grâce à la participation à la vie paroissiale de deux étudiants en théologie invités à venir loger dans le presbytère pendant cette période.

Cette vacance pastorale de deux années se clôt en septembre 1994 par l'arrivée de la pasteure Karin BÜRGGRAF. Au premier semestre 1997, nous accueillons pour son stage Dominique HERNANDEZ, étudiante en théologie, qui nous aide dans nos activités.

Après le départ de Karin BÜRGGRAF l'été 2001, lui succède le pasteur Guy BAlestier jusqu'à l'été 2008, date de début d'une année de vacance pastorale.

Notre église n'a rencontré aucune difficulté particulière pendant cette période grâce à un investissement des conseillers presbytéraux et des paroissiens et à l'aide de différents pasteurs. Philippe VOLLOT, président du Conseil presbytéral, assure un culte par mois, la célébration de ceux de Noël, des Rameaux et de Pâques, ainsi qu'une dizaine de baptêmes et de présentations d'enfants.

La pasteure Florence COUPRIE commence son ministère en septembre 2009 pour le terminer l'été 2013.

Lui succède en septembre, cette fois sans année de vacance pastorale, le pasteur Jean-Pierre ZANG.

*D'après un document établi par Didier SEBALD,  
Président du Conseil presbytéral de 1995 à 2000,  
mis à jour et complété par Francis PINTARD.*

#### **IV : Notre centre paroissial a 50 ans le 5 octobre 2025.**

A la fin des années 60, le temple provisoire présente des signes de vétusté évidents qui le rendent impossible à réhabiliter, et l'urgence de trouver une solution s'impose. Contact est pris avec le notaire qui gère la Maison des jeunes, et acquisition est faite en 1969 de ce terrain de 1474 m<sup>2</sup> par l'Union Nationale des Eglises Réformées. Dès 1970, le projet de construction d'un nouveau centre paroissial est pris en charge par le Conseil presbytéral et particulièrement par sa vice-présidente Denise FOURMONT. Enfin Denise FOURMONT, le pasteur François CASALIS et le Conseil presbytéral coordonnent la construction du centre paroissial de fin 1973 à 1975.

Le promoteur, avec qui se fera la construction, est choisi en février 1973 et les travaux débutent en avril 1974. Le centre paroissial est intégré dans un immeuble construit à l'angle des avenues de Plaisance (n°2) et Joffre (n°42). Nos locaux comprennent une salle de culte modulable, des petites salles de réunion pour groupes de jeunes, et le presbytère. La dédicace du nouveau temple s'effectue lors du culte du 5 octobre 1975 par le pasteur Louis SIMON, président du Conseil régional de l'Eglise Réformée de France. Le terrain situé 44 avenue Joffre à l'angle de l'avenue de Plaisance est vendu en 1975 à un particulier qui y construit un pavillon.

L'orgue est inauguré le 17 novembre 1985 par Marie-Louise GIROD, organiste titulaire du temple réformé de l'Oratoire du Louvre et célèbre musicienne.

Depuis, de nombreux travaux ont été réalisés dans notre église, grâce à la générosité et l'engagement des paroissiens :

2001	Réfection de l'étanchéité de la terrasse de la salle de culte avec une aide financière de la municipalité par l'intermédiaire de JCP, une équipe de paroissiens bénévoles remettant en peinture les murs de cette salle.
2005	JCP prend en charge la rénovation complète de la sonorisation et de sa maintenance, et fait par la suite l'acquisition du matériel vidéo.
2008	Changement de chaudière, de nouveau avec une aide financière de la municipalité dans les mêmes conditions.
2017	Remplacement du carrelage de la salle de culte par un revêtement plastique, même opération pour la salle Luther en 2019.
2020	Réfection de l'étanchéité de la petite terrasse et création d'un second WC en bas du grand escalier.
2022 et 2023	Regroupement d'une salle de réunion et de la cuisine et aménagement pour création d'un grande cuisine/salle de convivialité.
2023	Installation de deux nouveaux panneaux d'affichage cofinancée par JCP
2024	Réfection de l'étanchéité de la salle de culte.
2025	Réfection du parvis dirigée par Jean-Pierre MAZE.

Notre centre paroissial a donc assez bien résisté à l'épreuve du temps, et nous avons su le tenir en l'état et l'améliorer. Reste que son adaptation aux personnes à mobilité réduite va être extrêmement coûteuse, et que son « esthétique » demeure largement à améliorer. Des travaux d'isolation thermique (remplacement des fenêtres notamment) sont également à prévoir.

Cependant, nos locaux se sont toujours montrés fonctionnels et adaptés à toutes nos activités : culte dominical et cérémonies religieuses, études bibliques, école biblique et catéchisme, fêtes de l'église, ainsi que conférences, expositions et concerts généralement sous l'égide de Jeunesse et Culture Protestante. Nos locaux sont également mis à disposition de diverses associations locales, notamment : la Compagnie des Sources, Les deux Croches rondes, Music M'chœur, Duo Palissandre etc., ainsi que Créer avec la langue française qui propose des cours d'apprentissage.

Enfin, le legs que nous a donné notre chère et fidèle amie Madeleine ARCHAMBEAU nous permet d'envisager la mise en accessibilité de la salle de culte aux personnes à mobilité réduite ainsi qu'un embellissement de nos locaux dans les toutes prochaines années.

## V : La vie de notre paroisse protestante de 1995 à 2025.

### 1) Événements marquants :

- Une exposition biblique sur le thème « **La Bible aujourd'hui, si ancienne et si présente** » est organisée à la mairie de Saint-Maur du 7 au 17 novembre 1996 par le Groupe de Liaison des Communautés juive et chrétiennes. Des visites guidées et commentées s'adressent spécifiquement aux élèves des écoles, lycées et collèges. Ateliers bibliques et groupes de réflexion font partie du programme pour tous. La conférence de clôture « Actualité de la Bible, une longue histoire » réunit un auditoire d'environ 800 personnes.

- Notre église locale s'associe en 1998, avec l'appui de JCP, au **400ème anniversaire de l'Édit de Nantes** en présentant en mars au temple l'exposition du Parti Communiste "protestantisme, l'homme, le citoyen, la société" qui sera visitée par plus de 500 personnes, dont des groupes de jeunes (scolaires, catholiques, scouts etc.). Le culte du 22 mars est concélébré par Karin BÜRGGRAF et par le pasteur Laurent GAGNEBIN, suivi l'après-midi par une conférence donnée par ce dernier, accompagné du pasteur Paul LIENHARDT. L'ensemble vocal GABRIELI dirigé par Claude PETILLOT, nous gratifie aussi d'une soirée de chant consacrée au Psautier huguenot et aux chorals luthériens. Ensuite, en avril nous obtenons l'accord du préfet pour qu'une exposition consacrée à l'Édit de Nantes soit présentée pendant deux semaines dans le hall de la préfecture du Val-de-Marne. Enfin Michel GERMA, Président du Conseil général, invite l'historien protestant Bernard COTTRET à prononcer une conférence le 19 novembre dans une salle de réunion de l'assemblée départementale.

- En 2000, est créée l'association « **Domasile** », coordination du Secours catholique et de la CIMADE, dont l'objet est de procurer aux demandeurs d'asile une adresse postale leur permettant de mener à bien leurs démarches, association dans laquelle sont très investis Philippe DELECROIX et Philippe WENDER. Cette solidarité s'est étendue par des interventions auprès des autorités pour régulariser des paroissiens, ainsi que pour obtenir des logements, sans oublier notre participation aux initiatives de l'Église Réformée de France concernant l'accueil des étrangers et le respect de leurs droits.



- Dans le cadre du Groupe de Liaison des Communautés juive et chrétiennes qui organise des conférences annuelles, nous participons activement, par l'intermédiaire de Didier SEBALD et de Jean-Claude LERAY. Philippe VOLLOT représente notre église le 19 novembre 2000 à l'inauguration square Saint-Hilaire du **mémorial dédié aux orphelins juifs déportés et gazés en juillet 1944**.
- Commémoration du **300ème anniversaire de la Révolte des Camisards** avec une exposition, un culte présidé le 26 mai 2002 par le pasteur Marcel MANOEL, président de l'Église Réformée de France, suivi d'une conférence donnée par Marianne CARBONNIER, doyenne de la Faculté de théologie protestante de Paris. Le 12 octobre, est projeté dans un temple archi plein (100 personnes) le film de René ALLIO « Les Camisards » sous l'égide de JCP avec présentation et débat assurés par Philippe VOLLOT.
- Participation le 30 novembre 2003 à l'inauguration de la mosquée de Bonneuil-sur-Marne. Les contacts pris par notre pasteur Guy BALESTIER et par Philippe VOLLOT permettent, avec l'accord de nos amis catholiques et juifs, d'élargir notre Groupe de liaison qui devient ainsi le groupe interreligieux judéo-islamo-chrétien qui va organiser pendant plusieurs années des conférences annuelles.
- Le 24 janvier 2004, se déroule pour la première fois dans notre temple la célébration œcuménique réunissant les communautés catholiques et protestantes de Saint-Maur.



• Pour le **500ème anniversaire de la naissance de Jean Calvin**, nous tenons le 5 mars 2009 au temple une conférence animée par le théologien Olivier ABEL, une autre par notre amie France CLEMENT, et enfin une conférence de l'historien Bernard COTTRET en mairie. JCP organise le 7 juin un voyage à Noyon, ville natale du Réformateur, qui réunit 60 paroissiens.

- En janvier 2010, grande première pour notre communauté réformée du Val-de-Marne dans le cadre de la semaine pour l'unité des chrétiens, notre pasteure Florence COUPRIE est appelée par Michel SANTIER, évêque de Créteil, à prononcer dans la cathédrale l'homélie, et Philippe VOLLOT une partie de la liturgie.
- En mai 2011, dans le cadre de la fête annuelle de nos 5 paroisses du secteur, une centaine d'amis participent au grand rallye organisé sur les routes de Brie par notre pasteure Florence COUPRIE, pour découvrir les traces d'un protestantisme encore vivant en zone rurale dans ce qui fut son berceau au 16<sup>ème</sup> siècle, ce parcours très intéressant se terminant au temple du petit village de Mazagran.
- En octobre 2013, nous participons à l'**Expo-Bible à Créteil**, projet de l'Alliance Biblique Française, lancée dans le Val-de-Marne par les communautés juives de Créteil et La Varenne, par l'église évangélique du CEP, et par le groupe œcuménique départemental, manifestation qui se déroule sur plusieurs semaines et est suivie par plus de 4000 personnes.
- Le 15 octobre 2017, pour le **500ème anniversaire de la Réforme**, est vécue une célébration œcuménique inoubliable réunissant plus de 150 fidèles protestants et catholiques. L'évêque du diocèse de Créteil, Michel SANTIER, partage avec le pasteur Jean-Pierre ZANG une partie de la liturgie et la moitié de la prédication, l'ensemble de nos chants protestants étant soutenus par l'ensemble vocal Cantus Firmus dirigé par Jean-Pierre BALLON. Le tout en présence du maire de Saint-Maur Sylvain BERRIOS et du Secrétaire Général de la préfecture Christian ROCK représentant le préfet du Val-de-Marne.



- Le temple étant fermé à cause du COVID entre le 15 mars et le 17 juin 2020, les cultes dominicaux sont maintenus sur toute cette période par le truchement de la chaîne YouTube créée en cette occasion par Pascal JUIGNER et animée par Christa-May ZANG. Le pasteur ZANG assure l'essentiel des célébrations, en alternance avec les prédicateurs laïcs.
- Pour la première fois est organisé le 4 octobre 2020 un culte au cours duquel témoignent de leur cheminement personnel de l'église catholique vers l'église protestante réformée Jean-Louis BARTHÉLEMY, Carmen BIZEUL, Catherine GELIN-VOLLOT.
- Pour la fête annuelle de notre église, nous accueillons la **CIMADE** en 2018 et **l'Armée du Salut** en 2019, et dans le cadre d'un culte habituel le Centre d'Action Sociale Protestant en janvier 2018.



- **Les expositions** : Chants et musique des églises de la Réforme en 2007, puis sous l'égide de JCP et sous la houlette de Patricia THORAVAL et de Françoise DELANOY : Luther aux sources du protestantisme en 2017, et Traits d'Esprit avec Patrice ROLIN de l'Atelier protestant ; les Femmes protestantes d'exception en 2018 ; Martin Luther King en 2019 avec conférence d'André KASPI, et les Diaconnesses de Reuilly ; le monde comme jardin en 2020 avec Patrice ROLIN ; les repas dans la Bible en 2021 ; le Chambon-sur-Lignon montagne refuge en 2022 avec conférence d'Aurélien PREVOT ; Noëls d'ici et d'ailleurs en 2023 ; et enfin de nouveau les Femmes protestantes en 2024.
- **Les conférences organisées par JCP** : le secret des manuscrits de la Mer morte en 2012 et en 2016 la Bible à l'épreuve de l'archéologie par Michaël LANGLOIS ; treize conférences culturelles par Alain BAUDOUX de 2021 à 2024 ; l'écriture de la Bible à la lumière des nouvelles technologies en 2023, en 2024 l'histoire du conflit israélo-palestinien et en 2025 Jésus entre fiction et réalité par Michaël LANGLOIS.
- **Les cafés Théo'Phil** organisés par JCP sont des rencontres-débat entre protestants et catholiques portant sur des sujets de société extrêmement variés interpellant chacun sur un plan aussi bien théologique que philosophique, social ou personnel.

## 2) Vie interne de notre communauté :

Elle se caractérise par d'excellentes relations entre les pasteurs et présidents successifs, entre notre association cultuelle (notre église) et culturelle (JCP), au sein du conseil presbytéral et au sein de la paroisse, ainsi que par une multiplicité d'initiatives de réflexions et d'activités.

- **Les échanges et réflexions théologiques abordés :**

Dans la paroisse : « Étranger, étrangers » (1997), notion de membre d'église (2000), conception et fréquence de la Sainte-Cène (2002), église et homosexualité (2003), intervention publique de l'Église dans la société (2003), « Parole, parentalité, espérance » (2006), « Comment annonçons-nous l'Évangile ? » (2007)

Au Conseil presbytéral : la rédaction en 2005-2006 de l'affiche sur notre identité protestante réformée (adoptée à l'unanimité le 21 février 2006) apposée à l'entrée du temple et à l'entrée de la salle de culte, la discussion autour de la future déclaration de Foi de l'Église Protestante Unie de France, mais aussi des échanges consacrés successivement au Symbole des apôtres, au Salut, à la prière, au Notre Père, à « Jésus fils de Dieu ».

- **Les études bibliques** traditionnelles ont été complétées, sur l'initiative du pasteur ZANG, par des études œcuméniques et par les jeudis de Carême.
- **L'école biblique** est animée successivement par Patrick RASOAVA, Willy ANDRIANARISEHENO, Nils HUMBERT, Isabelle CLERC, Catherine GELIN-VOLLOT, Odile NGWE, Ny Riana ANDRIANATSOA, Anne et Sarah CHAGNON.



- **Le catéchisme** : Christian GEOFFROY, Joyce et Christa-May ZANG.
- **Le scoutisme** : en 1970, le scoutisme est relancé par Francine BREYNE, rejoints par Christian GEOFFROY qui lui succède de 1974 jusqu'en 1980. Jusqu'à cette année-là, Odile DONERS reprend les Louveteaux, rejoints par Laurent VERTON. Leur succession est assurée jusqu'en 1982 par Agnès CAMINCHER. Christine et Sylvie POURTEAU aident dès 1981, et prennent le relai de 1982 à 1987. Du côté des Eclaireurs, la prise en charge est effectuée par Charles GEOFFROY de 1982 à 1986, qui passe la main à Agnès WENDER et à Nathalie SERVANT. Christophe FOGL prend la relève de l'ensemble du scoutisme de 1987 à 2005. Entre-temps, en 1981, les jeunes sont transférés de notre temple dans des locaux prêtés par la mairie (successivement Playbac, Beaujeu, Arromanches, Désiré) et sont aidés financièrement et dans les tâches matérielles par JCP. Enfin, le local prêté par la mairie rue Désiré (partagé avec les scouts catholiques), peu accessible et relativement coûteux, est abandonné. Les Eclaireuses et Eclaireurs unionistes de nos églises des Boucles de la Marne se retrouvent désormais dans les locaux du temple de l'église protestante unie de Créteil.

- **Le diaconat – entraide** : notre petite équipe est en lien avec la Fédération de l'Entraide Protestante et le Centre d'Action Social Protestant, et ses statuts sont adoptés le 23 octobre 2010. Tournée jusqu'au début des années 2000 vers la collecte de vêtements, lunettes, médicaments, bouchons et timbres-poste, elle abandonne ensuite ces actions assurées par des associations caritatives dont c'est le métier. L'objectif est désormais de se consacrer à des actions d'entraide spécifiques et identifiées tels que le soutien financier à un jeune étudiant togolais devenu depuis ingénieur en agronomie, le financement pendant deux ans d'écoliers syriens au Liban via la Fondation du Protestantisme, le prêt de nos locaux à l'association "Créer avec la langue française", le covoiturage de paroissiens etc.
- **La convivialité :**
  - La fête annuelle de l'église en novembre organisée par Catherine GELIN-VOLLOT et son équipe, et depuis 2016 grâce à la famille pastorale le barbecue organisé en juin par Nicole ZANG et son équipe.
  - Des verres de l'amitié sont organisés une fois par mois en moyenne à l'issue du culte ainsi que pour des célébrations particulières
  - La fête du secteur qui réunissait en juin nos paroisses de Saint-Maur, de Champigny, de Vincennes, de Charenton-Créteil et de l'église luthérienne du Perreux est en sommeil depuis la disparition du grand espace vert du temple de Champigny qui en était le lieu privilégié.



- **Eglise Verte** : A la suite de la COP 21, les églises chrétiennes décident de s'engager pour le respect de la Création. Ainsi, le label Eglise Verte distingue les communautés qui mettent en oeuvre un processus qui permet, grâce à différents niveaux successifs, une amélioration continue dans la prise en compte des enjeux écologiques. En 2019, notre paroisse s'engage dans cette démarche avec la constitution d'un groupe « Eglise Verte » de paroissiens. Le premier culte sur ce thème est assuré par Guillaume DHERISSARD le 2 février 2020. Depuis, nous en célébrons un chaque année en septembre.



- Sur un tout autre plan, Pascal JUIGNER en 2023 fait renouveler l'attestation quinquennale de "culturalité" par la préfecture, procédure obligatoire rendue particulièrement complexe par la "loi séparatisme" du 24 août 2021.

## VI : Un avenir à construire.

A l'instar de l'ensemble des églises catholiques et protestantes en Europe, le nombre de nos fidèles a connu une diminution sensible depuis les années 70, qui s'est hélas accélérée depuis les années 2000, le phénomène le plus inquiétant étant celui la diminution du nombre de jeunes aussi bien à l'école biblique qu'au catéchisme que parmi les scouts. C'est ainsi que nous ne regroupons plus qu'une centaine de foyers, et moins d'une dizaine de jeunes dans les groupes précités.

Cependant cette évolution ne doit pas trop nous inquiéter, car elle est liée au fait que depuis les années 1970 le dimanche est de moins en moins chômé pour devenir le jour de multiples activités sportives et culturelles voire commerciales. Le culte dominical subit donc désormais cette rude concurrence.

Par ailleurs, dans notre société contemporaine largement déchristianisée, la religion ne se transmet plus en famille : on ne naît plus protestant mais on le devient par choix, issu d'une famille protestante ou venant d'une autre Église ou tradition religieuse. Au-delà de la venue très apprécié de nouveaux protestants, notre religion doit donc dorénavant faire preuve aussi de son utilité à chaque génération, ce qui est un défi que nous avons des difficultés à relever.



**Mais notre église ne manque pas d'atouts :**

- Des équipes d'un total d'une vingtaine de bénévoles motivés et efficaces,
- Jeunesse et Culture Protestante, vitrine de notre temple et de notre communauté dans la cité avec conférences, expositions, concerts et cafés Théo'Phil,
- Les initiatives œcuméniques et interreligieuses qui sont l'occasion de faire connaître publiquement notre protestantisme réformé,
- Des synergies réelles avec nos églises sœurs des boucles de la Marne, en particulier Champigny et Créteil,
- Son orientation réformée traditionnelle jointe à une grande ouverture théologique.

Avec ces forces qui sont nôtres, nous continuerons à faire résonner la Parole de Dieu telle qu'elle s'est manifestée pleinement en Jésus-Christ, cette Parole d'amour et d'intelligence étant irremplaçable pour le bien-être de chacune et de chacun, et qui seule peut permettre d'avancer enfin vers un monde plus juste et plus fraternel.

*« L'Église n'est réellement l'Église que lorsqu'elle est là pour les autres. »*  
(Pasteur Dietrich BONHOEFFER, 1906 - 1945).

Philippe VOLLOT,  
président du Conseil presbytéral de 2000 à 2017.



## **Liste des Pasteurs et des responsables de notre communauté**

### **Pasteurs de l'église protestante réformée de Saint-Maur-des-Fossés :**

Benjamin COUVE :	1868 - 1874, pasteur à Vincennes, célébrant chaque mois un culte à Saint-Maur.
Jules OULES :	1889 - 1914, Pasteur de Sainte-Marie, chargé de Charenton et de Saint-Maur.
Charles BERNARD de SAINT-AFFRIQUE :	1914-1928, Charenton et Saint-Maur.
René PFENDER :	1928 - 1951
Marc de VISMES :	1952
Robert JOSEPH :	1953 - 1967, Saint-Maur et Champigny.
Jacques ESCANDE :	1967 - 1969
Léonce CORNETTE :	1969 - 1971, Les Mureaux et Saint-Maur.
Jean BOURGUET :	1971 - 1973, Boissy-Saint-Léger et Saint-Maur.
François CASALIS :	1973 - 1978
Francis GUILHOT :	1979 - 1991
Karin BÜRGGRAF :	1994 - 2001
Guy BAlestier :	2001 - 2008
Florence COUPRIE :	2009 - 2013
Jean-Pierre ZANG :	depuis 2013

### **Présidents du Conseil presbytéral :**

Marcel BREYNE :	1970 - 1973
Denise FOURMONT :	1973 - 1982
Laurence LERAY :	1982 - 1988
Jean-Pierre CLERC :	1988 - 1993
Didier SEBALD :	1993 - 2000
Philippe VOLLOT :	2000 - 2017
Guillaume DHERISSARD :	2017 - 2020
Pascal JUIGNER :	depuis 2020.

### **Trésoriers :**

Francis PINTARD :	1970 - 1982
Daniel VILLETTÉ :	1982 - 1985
Geneviève GEOFFROY :	1985 - 1995
Michel GEOFFROY :	1995 - 2003
Jean-Luc PIRENET :	2003 - 2017
François GUIADER :	depuis 2017

**Secrétaire-archiviste :**

Successivement : Evelyne TIERCET, Anne-Marie BREYNE, Isabelle FERRARI, Jean-Louis BARTHÉLEMY, Françoise DELANOY.

**Prédicateurs laïcs en 2025 :**

Willy ANDRIANARISEHENO, Isabelle CLERC, Christian GEOFFROY, Catherine GELIN-VOLLOT, Pascal JUIGNER, Jean MASSON, Odile NGWE, Philippe VOLLOT.

**Site internet :** Christophe GISSLER.

**Page Facebook :** création par Raphaël BERNOLD, gestion par Philippe VOLLOT.

\* \* \*

**Responsables du Diaconat / association d'Entraide :**

Frédéric BOURQUIN : ? - 2001

Annie POURTEAU : 2001 - 2011

Frédéric BOURQUIN : 2011 - 2012

Roger PRISO : 2013 - 2017

Pascal JUIGNER : depuis 2018

**Présidents de Jeunesse et Culture Protestante :**

Didier SEBALD : 1987 - 1998

Philippe WENDER : 1998 - 2002

Sylvie SCHLUMBERGER : 2002 - 2009

Patricia THORAVAL : depuis 2009

**Responsabilité œcuménisme :** le pasteur et le président du Conseil presbytéral.

**Responsabilité de l'équipe de la fête de novembre :** Rosette DELECROIX de 1960 à 2012, Catherine GELIN-VOLLOT depuis 2013, avec Carmen BIZEUL pour la boutique.

**Responsabilité de l'équipe du barbecue de juin :** Nicole ZANG depuis juin 2016.

**Groupe Eglise verte :** Catherine GELIN-VOLLOT (ambassadrice Eglise verte pour le Val-de-Marne) et Françoise DELANOY.

**Epître aux Saint-Mauriens :** Christophe GISSLER, Philippe VOLLOT.

**Responsabilité du verre de l'amitié :** Odile NGWE.

**Responsabilité des travaux :** Nicole PINTARD et Renate BAUMAN, Roger PRISO de 2011 à 2016, Philippe VOLLOT (gros travaux et sécurité incendie) et François GUIADER (travaux réguliers) depuis 2017.

**Responsabilité de la mise à disposition des salles :** Catherine GELIN-VOLLOT, Patricia THORAVAL.

**Responsabilité des organistes :** Nicole PINTARD, puis François GUIADER. Autres organistes : Isabelle CLERC et Jean-Pierre BALLON.

**Responsabilité des ensembles vocaux :** Claude PETILLOT et l'ensemble GOUDIMEL entre 2003 et 2012 pour l'animation des principaux cultes, puis Jean-Pierre BALLON avec ses choristes, et enfin Jean-Pierre et Christa-May ZANG avec la chorale commune entre Saint-Maur et Champigny.